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Сироте - в первую очередь
Общественная приёмная ЛДПР

Давайте разберемся, как фор-
мировался и  изменялся 

тариф на утилизацию ТБО в городе 
Новокузнецке за весь период работы 
ООО “ЭкоЛэнд”. 

Немного истории. В декабре 2008 
года в Новокузнецке был офици-
ально открыт первый в Кузбассе 
завод с полигоном по переработке, 
утилизации и захоронению твердых 
бытовых отходов (ТБО) мощностью 
около 212 тысяч тонн мусора в год 
(или 1181,1 тысячи кубических 
метров), который должен был пере-
рабатывать все твердые бытовые 
отходы города. 

Завод начал свою работу, и город 
практически сразу вздохнул сво-
бодно. Все реже и реже можно было 
теперь ощутить запах гари, который 
ранее доносился из постоянно 
горящей мусорной свалки, находив-
шейся почти в центре города. ООО 
“ЭкоЛэнд” успешно справлялось 
со своей работой, очень аккуратно 
закапывая в землю привозимый на 
полигон мусор.

Теперь было нужно определиться 
со стоимостью утилизации мусора, 
чтобы покрыть все затраты по 
утилизации, получить достойную 
прибыль и вернуть инвестиции, 
которые составляют сотни милли-
онов рублей.

Изначальные тарифы (“Заклю-
чение по результатам независимой 
экспертизы аудиторской компании 

ООО “Лидер-Аудит” размера эко-
номически обоснованных тарифов 
на услугу по утилизации и захо-
ронению ТБО, оказываемых ООО 
“ЭкоЛэнд” (г. Новокузнецк) на 
2008-2009 годы”) на утилизацию 
были следующими: 247 руб./куб. м 
и, если объемы мусора перевести в 
тоннаж, - 1273 руб./т. 

Думаю, что вы удивлены тарифом 
1273 руб./т, ведь принятый позже 
в Новокузнецке тариф составлял 
3130 рублей. Но об этом чуть 
позже.

Итак, установленные тарифы 
должны были позволить ООО 
“ЭкоЛэнд” получить доход в раз-
мере 269798 тысяч рублей, который 
и позволил бы покрыть все затраты 
завода по утилизации мусора, полу-
чить прибыль и начать расплачи-
ваться по кредитам.

Однако, я думаю, проблемы в 
ООО “ЭкоЛэнд” начались практи-
чески сразу после начала работы. 

Транспортные мусоровыво-
зящие компании достав-

ляли отходы на полигон в гораздо 
меньшем объеме, чем было запла-
нировано производственной про-
граммой, в результате через ООО 
“ЭкоЛэнд”, рассчитанное на пере-
работку около 600 тонн мусора 
ежедневно, проходило за сутки 
около 300 тонн. Но если на завод 
приходит меньший тоннаж, то, 
значит, и объемы ТБО, предна-

значенные для утилизации, тоже 
поступают в меньшем количестве. 
Отсюда решение - учитывать мусор 
в тоннах. На выступлении в Совете 
народных депутатов генеральный 
директор ООО “ЭкоЛэнд” Андрей 
Функ заявил: “Это самая про-
зрачная и честная схема оплаты, и 
никого нельзя упрекнуть, потому 
что тонны - устойчивая единица и 
на каждом этапе контролируется”.

После этого жители города с 
изумлением узнали, что за удо-
вольствие захоронить тонну мусора 
на полигоне надо заплатить 3130 
рублей - дороже, чем добыть тонну 
угля. Теперь перевозчики мусора, 
ранее платившие за машину мусора 
около 11 тысяч рублей, вынуждены 
за ту же машину выкладывать около 
21 тысячи. 

В результате повышения тарифа 
разгорелся конфликт между ООО 
“ЭкоЛэнд” и компаниями, занимаю-
щимися вывозом твердых бытовых 
отходов. Последние обратились с 
коллективным заявлением в про-
куратуру Новокузнецка с просьбой 
провести проверку обоснованности 
утверждения тарифа на утилизацию 
ТБО. Проверять доверили всё той 
же аудиторской компании “Лидер-
Аудит”, которая высчитала тариф 
на утилизацию 247 рублей за кубо-
метр.

Так как АК “Лидер-Аудит” ошибок 
не нашла, то тариф - 3130 рублей за 
тонну - остался прежним.

Прокуратура, а позже и Арбит-
ражный суд Кемеровской области 
также вынесли вердикт: тариф на 
утилизацию твердых бытовых 
отходов заводом ООО “Эко-
Лэнд” признать обоснованным и 
законным. 

В это же время в газете “Кру-
гозор” от 11.03.2010 года Сергей 
Горовой пишет: “При расчете 
стоимости утилизации твердых 
бытовых отходов в “ЭкоЛэнде” 
основывались на практике работы 
в первый год эксплуатации: под-
считывалось количество твердых 
б ы т о в ы х  о т х о д о в ,  п р и н я т ы х 
заводом, рассчитывались средства, 
необходимые для его сортировки 
и утилизации. Разумеется, учиты-
вались и затраты на содержание 

завода, экологический платеж 
за воздействие на окружающую 
среду, налоги, зарплата персонала 
и т.д. и т.п. Потом затраченные 
суммы делились на тонны перера-
ботанного мусора и таким образом 
получалась стоимость утилизации 
одной тонны твердых бытовых 
отходов. В этом году, например, 
согласно производственной про-
грамме, на завод-полигон поступит 
118 тысяч тонн ТБО. Исходя из 
этого и были просчитаны затраты. 
Аудиторская компания, применив 
свой расчетный метод, пришла 
примерно к той же цифре. А как 
же иначе? Ведь экономика - штука 
жесткая и, что весьма важно, - 
весьма конкретная”.

Тариф был признан всеми обос-
нованным, но уже через полгода 
снижен до 2657,35 рубля за тонну. 
Интересно, почему? Ведь разница в 
500 рублей весьма ощутима. 

Как было сказано выше: “Эко-
номика - штука жесткая и, что 

весьма важно, - весьма конкретная”. 
А раз так, давайте перейдем к этой 
жесткой экономике. Как образова-
лись тарифы - сначала 247 рублей 
за кубометр, потом 3130 рублей за 
тонну. 

Первый тариф. Есть затраты 
предприятия, составляющие 269798 
тысяч рублей, делим их на планиру-
емую мощность завода - 1091 тысяча 
кубических метров. В итоге имеем 
утвержденный тариф - 247 рублей за 
кубический метр. Второй тариф. Те 
же затраты - 269798 тысяч рублей, 
делим на 86 тысяч тонн - факти-
ческий объем мусора, принятого на 
переработку в 2009 году ООО “Эко-
Лэнд”. И опять же в итоге имеем 
правдивый тариф - 3130 рублей. 

Тариф был снижен. Специалисты 
ООО “ЭкоЛэнд” увидели, что сред-
негодовое количество мусора состав-
ляет 100 тысяч тонн.

Возьмем калькулятор и рассчи-
таем новый тариф, разделив 269798 
тысяч рублей на 100 тысяч тонн, 
полученный результат (2697,98 
рубля) практически совпадает 
с принятым с 1 июля 2010 года 
тарифом - 2657,35 рубля за тонну. 
Приведенные расчеты согласуются 
с расчетами, выполненными ауди-

торской компанией и принятыми 
депутатами.

Поясню, как я получил тариф на 
утилизацию одной тонны мусора 
в размере 1273 рублей за тонну, 
о котором говорил вначале. Я не 
зря привел проектную мощность 
завода - 1181,1 тысячи кубических 
метров (или 212 тысяч тонн). 

Дело в том, что первоначальный 
расчет тарифа был выполнен под 
эти исходные данные: рассчиты-
вались заработная плата, матери-
альные затраты, платежи в бюджет 
на захоронение мусора, накладные 
расходы, а также пресловутая при-
быль.

При этом коэффициент перевода 
из кубометров в тонны составлял, 
по данным самого ООО “ЭкоЛэнд”, 
5,15, то есть один кубометр ТБО 
весит около 200 килограммов. 
Кстати, это общепринятый коэф-
фициент для мусороперерабатыва-
ющих заводов такого типа. Я смог 
в этом убедиться, ознакомившись 
с проектами подобных заводов в 
Мурманске, Нижнем Новгороде и 
других городах.

Но тут выясняется, что факти-
чески ООО “Эколэнд” перерабаты-
вает всего 116 тысяч тонн в год. 
Ну не мусорят горожане в Новокуз-
нецке больше!

Как я писал, было принято 
решение перейти на учет и 

тарификацию мусора в тоннах. А 
раз завод производит не 212 тысяч 
тонн, а всего 116 тысяч, необходимо 
сделать перерасчет. Ведь именно от 
объемов зависят все прямые затраты, 
процентный расчет накладных рас-
ходов и прибыль.

Но как сделать так, чтобы и овцы 
были целы, и волки сыты? Ведь если 
сделать перерасчет, то получится, 
что завод будет перерабатывать еже-
годно вместо 1181,1 тысячи кубо-
метров всего 597 тысяч. 

Если пересчитать плановые 
затраты, исходя из норм на перера-
ботку измененного объема перераба-
тываемого мусора, то получится, что 
доход предприятия будет составлять 
уже не 269798 тысяч рублей, а где-
то около 150000 тысяч. При этом 
плановый тариф будет составлять 
всего 1359 рублей за тонну ТБО. 

Вся инвестиционная программа 
насмарку. Завод начинает выгля-
деть неприглядно перед Советом 
народных депутатов,  админи-
страцией области и правительством 
страны, которые выделили столь зна-
чительные деньги на этот проект.

И выход был найден! Надо просто 
поиграть немного цифрами. А что, 
если принять коэффициент пере-
вода объема в тонны не 5,15, а, к при-
меру, 11. Как раз подходит для того, 
чтобы не пересчитывать затраты. И, 
сославшись на коэффициент уплот-
нения, рассчитанный якобы “Ака-
демией коммунального хозяйства”, 
получили, что в одном кубометре 
ТБО всего около 95 килограммов.

Наводит на размышление, что 
если среднегодовое количество ути-
лизированного мусора умножить 
на данный коэффициент, то мы 
получим ту же самую 1091 тысячу 
кубометров.

В результате ООО “ЭкоЛэнд” 
сохраняет свои планируемые 
денежные потоки при провальной 
по объему утилизации ТБО. Я, 
конечно, понимаю, что фактические 
годовые затраты предприятия могут 
находиться около этой суммы, а 
руководство может утверждать, 
что работают в убыток, но думаю, 
что все-таки необходимо провести 
полную проверку финансово-
хозяйственной деятельности этого 
предприятия-монополиста.

И, наконец, о предлагаемом раз-
мере оплаты вывоза и утилизации 
бытового мусора для горожан. Как 
мы уже знаем, он составляет 3,44 
рубля за квадратный метр в месяц 
(2,12 рубля - утилизация, 1,32 - 
вывоз мусора). 

Площадь жилфонда г. Ново-
кузнецка составляет  на 

сегодняшний день около 11800 
тысяч квадратных метров, значит, 
горожане будут платить за утили-
зацию ТБО своим управляющим 
компаниям более 300 миллионов 
рублей в год. А если учесть, что доля 
мусора жителей города составляет 
74 процента, а остальные 26 про-
центов приходятся на коммерческие 
предприятия и различные органи-
зации (аудиторское заключение 
АК “Лидер-Аудит” от 8.08.2008 

года). Тогда общая сумма платежей 
составит 405664 тысячи рублей в 
год. Разделим эту сумму на фак-
тическое количество перерабаты-
ваемого мусора ООО “ЭкоЛэнд” 
(в 2010 году - 116 тысяч тонн) и 
получаем, что каждая тонна мусора 
будет обходиться городу в 3497,10 
рубля. Хотелось бы заметить, что 
тариф вместе с инвестиционной 
надбавкой, принятой с 1 декабря 
2010 года Советом народных депу-
татов г. Новокузнецка, составляет 
2874,43 рубля за тонну ТБО. В 
перерасчете на перерабатываемый 
среднегодовой объем отходов доход 
ООО “ЭкоЛэнд” при этом тарифе 
составит 333434 тысячи рублей. 

Как мы видим, образовалась раз-
ница, в размере 72230 тысяч рублей, 
полученная в результате вычета из 
суммы, которую заплатят горожане 
за вывоз и утилизацию ТБО, и той 
суммы, которую выставит “Эко-
Лэнд” в счетах за утилизацию. Я 
думаю, она должна осесть на счетах 
управляющих компаний.

Н е  в  н а к л а д е  о с т а н у т с я  и 
транспортные компании, вывозящие 
мусор, которые получат от горожан 
за свои услуги более 250 миллионов 
рублей. При этом одна тонна пере-
возимого мусора будет стоить около 
2155 рублей.

Считаю, что тарифы на утили-
зацию и перевозку мусора должны 
быть уменьшены в полтора-два раза 
как минимум. Это должны учесть 
все собственники многоквартирных 
домов, принимая на общих собра-
ниях решения о размере оплаты, 
который им предлагают управля-
ющие компании. 

В своей статье на конкретных 
примерах я показал, что 

“экономика - действительно штука 
жесткая и, что весьма важно, - 
весьма конкретная”. И как этим 
инструментом можно пользоваться, 
чтобы получать максимальную при-
быль при наименьших затратах, 
всего лишь обосновав завышенные 
тарифы.

Такая ситуация с тарифами, к 
сожалению, наблюдается во всей 
сфере ЖКХ. И вопрос в том, кто 
остановит их необоснованный рост.

Юрий Кононов.

Мнение

19 марта 1918 года в США приняли Акт о 
Стандартном Времени, а территория страны 
была разделена на часовые пояса по 15 гра-
дусов примерно с точкой отсчета от гринвич-
ского (нулевого) меридиана. Интересно, что 
стандарты времени сначала ввели крупные 
железные дороги США и Канады, а уж потом, 
довольно много времени спустя, их утвердил 
Конгресс Соединенных Штатов. К слову, неким 
прототипом введения “летнего времени” стала 
идея Бенджамина Франклина об экономии 
энергетических ресурсов.

20 марта - День весеннего равноденствия, 
астрологии и планетариев - оба междуна-
родные. Звезды, говорят, не подпускают к себе 
случайных людей (то-то сегодня развелось 
такое количество “астрологов”).

20 марта 1792 года Национальная ассамблея 
Франции одобрила применение “гуманной” 
гильотины. Практически все, кто принял это 
“революционное” решение, прошли проце-
дуру прогрессивной казни. “Революция - это 
гидра, пожирающая своих детей”, - горячился 
народный трибун Дантон перед тем, как лезвие 
гильотины опустилось ему на шею. Правда, 
перед казнью, как и другим, ему был пред-
ложен вполне отсталый ритуал: он услышал: 
“Мужайтесь! Час искупления настал”, после 
чего его спросили, не угодно ли рюмочку рома 
и папироску? Как человек передовых взглядов 
Дантон потребовал, чтобы его голову показали 
народу. Этого можно было и не делать: тогда 
верили, что секунд десять отрубленная голова 
видит происходящее вокруг, так что её подни-
мали за волосы без дополнительных просьб 
- чтоб казненный мог увидеть хохочущую толпу. 
Хочу верить, что революционер Дантон увидел 
это жуткое зрелище.

21 марта - Всемирный день поэзии. “Поэзия 
может стать ответом на самые острые и глу-
бокие духовные запросы современного чело-
века”, - говорится в решении ЮНЕСКО.

22 марта 1932 года “Правда” и “Известия” 
напечатали печально знаменитый памфлет 
Максима Горького “С кем вы, мастера куль-
туры?”: “Посмотрите, какой суровый урок дала 
история русским интеллигентам: они не пошли 
со своим рабочим народом и вот разлагаются 
в бессильной злобе, гниют в эмиграции. Скоро 
они поголовно вымрут, оставив память о себе 
как о предателях”. М-да! Время зло пошутило 
над “пролетарским писателем”: “предатели” (по 
его мнению), как выясняется, и были совестью 

нации, прогнанной прочь за ненадобностью, а 
вот он, Горький, продал и интересы “рабочего 
народа”, и, говорят, был убит тем, кто его при-
кормил. Но вопрос не стал менее острым: “С 
кем вы, мастера культуры?”

23 марта 1801 года в Михайловском замке 
был зверски забит и задушен заговорщиками 
император Павел I. При царском дворе(!) 
позднее ходила шутка: “Император скончался 
апоплексическим ударом табакеркой в висок”. 
Был ли Павел так патологически “странен”, как 
о нем клеветали позднее? Не более, чем другие 
правители России.

24 марта - День начала агрессии НАТО 
против Югославии в 1999 году.

24 марта 1898 года был продан первый 
американский автомобиль: модель “Уинтон” 
компании Winton Motor за 1000 долларов купил 
инженер передовых взглядов Роберт Эллисон.

25 марта - День работника культуры России. 
“Культура родилась из культа”, - Николай Бер-
дяев. Еще один повод подумать: с кем же мас-
тера культуры?

25 марта 421 года - День основания 
Венеции, которая грозит утонуть, как и вся 
нынешняя человеческая цивилизация - погиб-
нуть. Собственно, Венеция - символ хрупкости 
нашего мира. Как сказал Иосиф Бродский:

И я когда-то жил в городе, где на домах 
росли

статуи, где по улицам с криком “ростки! 
ростки!”

бегал местный философ, тряся бородкой,
и бесконечная набережная делала жизнь 

короткой...
Калина Гречанинов.

Тарифы должны быть меньше!

Экология

Хочу высказаться по теме, затронутой 
газетой в небольшой публикации 

“Не всякий “чек” гарантийный” (“КР” от 
3 марта). Это хорошо, что журналисты 
обращают время от времени внимание на 
этот амбициозный проект, реализуемый 
на Усинском месторождении марганца. 
Боюсь только, что и пресса, и новокуз-
нечане недооценивают масштаб проблем, 
которые могут возникнуть (в том числе 
и для нашего города) в случае постройки 
комбината по обогащению марганца в Куз-
нецком Алатау.

Мне вместе с профессором и ректором 
Сибирского металлургического института 
Н.В. Толстогузовым в 1981-1983 годах 
пришлось участвовать в работе Государст-
венной комиссии по технико-экономичес-
кому обоснованию Восточно-Сибирского 
завода ферросплавов с выбором опти-
мальных площадок для предприятия и его 
сырьевой базы. Словом, эту проблему я 
знаю не понаслышке. К работе комиссии 
были привлечены ведущие специалисты 
Академии наук СССР, министерств гео-
логии и черной металлургии, так что ее 
выводы были квалифицированными и убе-
дительными.

Комиссия категорически отвергла 
вариант размещения сырьевой базы завода 
на Усинском месторождении. Это было 
сделано по следующим причинам:

совершенно недостаточные запасы кон-
диционной руды для срока эксплуатации 
(более 10 лет), обеспечивающего рента-
бельность добычи;

низкое содержание в руде марганца (в 
среднем 18 процентов), что потребует слож-
ного и дорогого химического обогащения. 
По расчетам и экспериментам при полу-
чении одной тонны товарного концент-
рата образуется до четырех тонн попутного 
шлама, содержащего токсичные примеси 
марганца, кадмия, висмута и мышьяка, а 
хранение его в условиях сейсмо- и селе-
опасной местности проблематично (да и 
сами по себе взрывные работы, провоци-
рующие масштабные смещения горных 
масс, в такой ситуации были бы преступ-
лением);

залегание рудного тела непосредственно 
под руслом реки чревато (при добыче) 
неизбежным загрязнением речного стока 
Усы и Томи вплоть до Новокузнецка 
содержащимися в руде токсичными при-
месями;

высокое содержание в руде вредной для 
металлургии примеси фосфора, что не 

позволит получать сплавы стандартного 
состава, а, следовательно, и качественные 
стали.

Кстати, по этим же причинам ранее 
(1955-1960 гг.) был забракован проект про-
изводства марганцевых сплавов из этой 
руды на Кузнецком заводе ферросплавов.

Основная часть марганца в руде нахо-
дится в виде карбонатов, поэтому при обо-
гащении руда должна быть подвергнута 
обжигу, при котором неизбежны выброс в 
атмосферу большого количества токсичной 
марганцевой пыли и загрязнение ею запо-
ведника, - такова здесь роза ветров.

Руководствуясь выше названными дово-
дами, Государственная комиссия сделала 
выбор в пользу альтернативной сырьевой 
базы на основе более крупных и богатых 
Порожненского и Нижне-Удинского мар-
ганцевых месторождений, расположенных 
в Красноярском крае северо-восточнее 
города Лесосибирска, то есть в непосред-
ственной близости от сооружаемого Вос-
точно-Сибирского завода ферросплавов. 
(К сожалению, в 90-е годы его строи-
тельство было заморожено, а доразведка 

двух упомянутых месторождений приос-
тановлена).

Авторы проекта Усинского ГОКа навер-
няка будут говорить об эффективности 
предусмотренных ими природоохранных 
мероприятий. Но что стоят эти слова, если 
мы сейчас видим клубы дыма над анало-
гичными обогатительными фабриками. А 
в прошлом году новокузнечане пережили 
настоящую экологическую катастрофу с 
прорывом дамбы абагурского шламохра-
нилища - его причины были благопо-
лучно замяты и не доведены до сведения 
жителей.

В заключение я бы посоветовал биз-
несменам “Чек-Су В.К.” и лоббирующим 
этот проект чиновникам оставить в покое 
последние нетронутые уголки Кузбасса - 
Поднебесные Зубья и бассейн реки Усы 
- и направить свои усилия на освоение 
Порожненского марганцевого месторож-
дения. А что касается упущенной выгоды, 
то в районе Поднебесных Зубьев и реки 
Усы можно создать прекрасный туристи-
ческий и горнолыжный комплекс, по кра-
соте и прибыльности не уступающий При-
эльбрусью и Сочи. Кстати, это будет одним 
из шагов в сторону ухода экономики Куз-
басса от сырьевого профиля.

Юрий Канаев.
инженер-металлург, ветеран 

Кузнецкого завода ферросплавов.

Не моргайте усом

В Новокузнецке продолжает работать обще-
ственная приёмная Кемеровского регионального 
отделения ЛДПР. Недавно ещё одна жительница 
города с помощью наших юристов совершенно бес-
платно решила свою жилищную проблему.

Мария Петровна В. обратилась в ЛДПР в 
конце прошлого года. В детстве её мать и 

отца лишили родительских прав, и девочка воспи-
тывалась в детском доме. А после смерти родителей 
она, говоря официальным языком, получила статус 
сироты, который по российским законам предоставляет право на внеочередное полу-
чение жилья на условиях социального найма. Но с 2004 по 2007 годы Мария стояла на 
очереди, которая за три года не сдвинулась ни на шаг, а в 2007 году горадминистрация 
предложила ей жилое помещение, не соответствующее условиям и нормам проживания.

Юристы ЛДПР после обращения к ним нашей героини сделали соответствующий 
запрос в Госдуму на имя лидера партии В.В. Жириновского, и Марии Петровне вместе с 
сыном очень быстро предоставили квартиру.

К помощи ЛДПР прибегают тысячи жителей Кузбасса. Если и у вас есть проблемы, 
запишитесь в общественную приёмную на бесплатную консультацию юриста по теле-
фону 74-75-07. Мы не оставим вас без защиты.

Пресс-центр КРО ЛДПР.

История города в фотографиях

О славном прошлом со-
ветской космонавтики 
в нашем городе напо-

минают одноименные площадь, 
улица в Новоильинском районе и 
комплекс в парке Гагарина с пла-
нетарием и памятником первому 
человеку, совершившему полет в 
космос.

В парке Гагарина, к слову, в 
1980 году, если память не изме-
няет, был и установлен самолет 
Ил-18 - гордость отечественного 
гражданского воздушного флота. 
Точнее, самолет Ил-18В, спи-
санный Красноярским управ-
лением гражданской авиации и 
доставленный в Новокузнецк 
по частям. Очевидцы вспоми-
нают, что тащил фюзеляж само-
лета могучий “Кировец”, шасси, 
хвост и крылья доставляли к 
месту сборки в парке Гагарина 
отдельно.

Между тем, по нашим сведе-
ниям, последние Ил-18 пере-
стали эксплуатироваться в Ново-
кузнецком аэропорту только в 
1983 году. То есть когда “мемо-

риальный” самолет ставили 
в парке Гагарина, его младшие 
братья еще летали в Москву, до 
которой добирались за шесть- 
шесть с половиной часов. А потом 
рабочие лошадки гражданской 
авиации уступили место новым 
тогда Ту-154.

Кстати, в Красноярске, чтобы 
принимать турбореактивные 
лайнеры, взлетно-посадочную 
полосу в аэропорту “Северный” 
удлинили с 1800 до 2362 метров. 

Наверное, в нашем аэропорту 
подобная реконструкция про-
изошла позже, так что здесь Илы 
задержались дольше.

И что пока дети смотрели 
кино во втором салоне “мемори-
ального” Ила, его собратья еще 
возили, как мы сказали, пасса-
жиров.

Н е д а в н о ,  к  с л о в у,  с в о и 
забавные воспоминания о походе 
в кино оставил Георгий Котлов: 
дети уселись смотреть фильм, 
а папаши, конечно, двинулись 
через дорогу в “Рябинку”, где 
продавали терпкое “Лудогор-
ское”. Но я не буду пересказы-
вать, что было дальше, - найдите 
на сайте kuzrab.ru

Ил простоял в парке Гагарина 
двадцать лет, постепенно ветшая 
и становясь, видимо, опасным 
для жизни граждан. Салон его 
разбомбили в прах, и мэр рас-

порядился распилить самолет 
на металлолом. Можно было, 
наверное, попытаться сохранить 
реликвию, но ничего для этого 
сделано не было. Так мы лиши-
лись памятника эпохи нашей 
славы.

Какое отношение имеет Ил-18 
к космонавтике? Будем считать 
прямое: именно на этом само-
лете Юрий Гагарин в сопровож-
дении эскорта Мигов летел в 
Москву, чтобы предстать перед 
правительством СССР после 
своего космического подвига.

Совершенно необходимо ска-
зать и о площади Космонавтов. 
К слову, немногие знают, что 
такая существует. Она распо-
лагается на пересечении про-
спектов Строителей и Метал-
лургов напротив здания бывших 
городских касс (старожилы его 
хорошо знают). 

Сегодня ничто вообще не напо-
минает, что здесь находится (или 
уже была?) площадь Космонавтов. 
А раньше здесь стоял монумент, 
на это недвусмысленно указыва-
ющий: с вертикальных “стапелей” 
в звездное небо устремлялись 
ракеты. Кажется, монумент стоял 
рядом с располагавшейся здесь 
автобусной остановкой.

Я не помню, в какие времена 
он исчез. А за ним тихо раство-
рились упоминания о площади 
Космонавтов. По крайней мере, 
автобусные билетеры бодро 
рапортуют об остановке “Дворец 
спорта”. Пока живо откликается 
в людских сердцах это название 
(правда, в последние годы все 
тише).

О космонавтике в нашей стране 
сегодня говорят мало. Очень 
жаль!

Савва Михайлов.

История города в фотографиях

Ославном прошлом со-
ветской космонавтики 

Космические достопримечательности

Ил-18 в Новокузнецком аэропорту

Это примерно то место в парке Гагарина,
где стоял самолётПлощадь Космонавтов

Это обелиск в честь покорителей 
космоса, ныне отсутствующий


